

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 1.º de Marzo de 1897

Año XXVI. Núm. 7.124

Comparaciones odiosas

El «Globo», periódico que siempre se mostró implacable en sus juicios acerca de la campaña de Cuba, ha comprendido, sin embargo, la diferencia que existe entre ésta y la de Filipinas. Con sinceridad, que bien puede tomarse por modelo, escribe lo siguiente:

«Desde luego se nos alcanza que la manera de combatir de los tagalos es muy otra de la de los cubanos. Del ataque franco en grandes masas á la táctica de guerrillas y emboscadas, hay una diferencia considerable. Pero como los hechos que entran por los ojos son los que más convencen, es natural que la opinión experimente inmensa alegría con las noticias de Filipinas y no se entusiasme gran cosa con las de Cuba.

Y de aquí que se establezcan determinadas comparaciones, de las cuales no queremos hacernos eco, «porque quizá no sean del todo justos ni las censuras ni los elogios.»

En este último punto no estamos de acuerdo con el colega. No son justas las censuras al general Weyler; pero sí lo son los elogios al general Polavieja. Lo que ofende á la justicia son las comparaciones que se establecen entre una y otra clase de guerra, dando con él motivo á errores trascendentales.

Existen diferencias esenciales entre las campañas de Cuba y de Filipinas, y por tanto, las consecuencias que se deducen por los que las juzgan idénticas son completamente falsas.

En Cavite el enemigo aguarda concentrado á nuestras tropas, defiende sus posiciones, ocupa un espacio relativamente reducido con numerosos contingentes. El contacto se ha establecido en cuanto el Ejército tomó la ofensiva. Hay posibilidad, por nuestra parte de contar con una base de operaciones y un frente de batalla, así como con líneas de comunicaciones entre las distintas columnas y la retaguardia. Los combates existiendo un objetivo, son de inmediato resultado, y las bajas que se ocasionan á la insurrección tan considerables como puede verse por los partes oficiales.

En cambio, si siguiesen los tagalos el sistema que constituye la manera de combatir de los «mambises», no se habrían reunido 50 ó 60.000 en un territorio como el que ocupan, sino que, esparcidos en partidas sobre una gran superficie, les bastaría con algunos centenares de hombres en cada una para entretener á los nuestros, obligándonos á incesantes correrías, con rumbo incierto, y siendo burlados constantemente, gracias á los accidentes del terreno, pues cuando creyeran ir sobre la pista del enemigo, resultaría que éste se había deslizado por sus flancos ó dejándolo pasar, se situaba á su retaguardia.

No sería posible entonces con 20.000 hombres emprender operaciones contra 50 ó 60.000. Sería menester un ejército numerosísimo, no por la calidad del enemigo, sino por la índole de la guerra, que variaría completamente de aspecto y de sistema.

Por eso, como dicen con evidente oportunidad á este propósito «El Correo Militar», siendo deber de la prensa ilustrar á la masa de las gentes haciéndoles ver estas diferencias, no deben fomentarse, como lo hace «El Imparcial», esas comparaciones propias solo del vulgo.

Tiene mucha razón el primero de los colegas citados. Para elogiar cual se merece al general Polavieja y las bizarras tropas que se hallan resolviendo un problema táctico de gran importancia, pero sencillo dentro del arte de la guerra, no es necesario deprimir á los generales y soldados que, soportando rudas fatigas y realizando verdaderos prodigios de sufrimiento y de valor, resuelven otro problema de índole muy distinta más complejo y en que las reglas del arte no pueden ser aplicadas en todos los momentos.

(«El Nacional.»)

TELEGRAMAS

Madrid 25.—Hoy se ha recibido un despacho particular en el cual se dan los siguientes pormenores acerca de la sorpresa de que fué víctima en la provincia de Santa Clara un destacamento español.

El día 17 salieron á hacer un reconocimiento 124 hombres de los destacamentos que guarnecen el ingenio de San Antonio, próximo á Santa Clara.

Eran fuerzas irregulares mandadas por el capitán de ejército D. Urbano Blanco.

A los pocos momentos de emprender la marcha, los exploradores encontraron al enemigo, el cual tiroteó á la columna con el propósito de atraerla al centro de un potrero, donde estaban apostados 400 rebeldes.

Nuestras fuerzas marchaban por un estrecho callejón cubierto por espesa manigua.

Por un lado salió una horrible descarga, al mismo tiempo que por el lado opuesto 200 rebeldes cargaban al machete sobre nuestras fuerzas.

El choque fué tremendo, el griterío horrible, nuestros jinetes volvieron grupas, produciendo gran confusión y atropellando á los infantes, y éstos sorprendidos toman varias direcciones, unos abandonan las armas, otros disparan las suyas y se defienden.

Estos momentos de confusión los aprovechó el enemigo para cebarse en el machete de los nuestros y en una estension de mas de un kilómetro quedaron tendidos los cadáveres de los mismos.

El capitán Blanco, revólver en mano, procuró detener á los fugitivos y

reunir á una parte de sus fuerzas para hacer frente al enemigo, y batirse en retirada escalonada.

Un balazo le rompió la clavícula derecha y su asistente cargó con él, llevándose fuera del lugar del combate.

Tomó entonces el mando el teniente Vives, retirándose con el resto de la fuerza al próximo fortín, desde donde avisaron á Santa Clara.

El coronel Rocha, comandante militar de aquella plaza, envió algunos hombres armados al lugar del combate, recogiendo los cadáveres y colocándolos en carretas para trasladarlos á Santa Clara.

Sin embargo, las dificultades del camino hicieron que allí mismo se abriera una zanja, donde fueron todos enterrados.

El total de nuestras bajas ha sido de 46 muertos, entre ellos 3 sargentos y 5 cabos.

De los muertos 20 son blancos, 6 mulatos y el resto negros.

Refiérense muchos episodios ocurridos durante el combate.

El sargento de bomberos Martínez cayó herido gravemente, pero siguió disparando rodilla en tierra.

Los rebeldes le cercaron y le exigieron que gritase viva Cuba libre; pero, lejos de acceder á ello, contestó con el grito de ¡viva España! y un insurrecto le remató de un machetazo.

Al tener noticia el general Weyler de la catástrofe, telegrafió al coronel Rocha que saliese á vengar la muerte de nuestros soldados, como así lo hizo al frente de una columna.

—En otro despacho particular de la Habana se dice que 200 rebeldes al mando del cabecilla Naya el pueblo de Vega Alta, defendido por un fuerte con una guarnición de 30 hombres.

Entraron en el pueblo 150 rebeldes, los cuales quemaron y saquearon varias casas.

Viendo los insurrectos que un grupo de voluntarios se resistía desde una casa, sacaron á las mujeres de distintas viviendas y colocándolas delante, se adelantaron gritando: «somos pacíficos, no tiréis».

El teniente que mandaba el grupo de los voluntarios dijo á las mujeres que se tiraran al suelo y al grito de ¡viva España! ordenó una descarga, que hizo huir precipitadamente á los rebeldes, los cuales se llevaron 14 muertos.

La guarnición del fuerte resultó ileso.

Los voluntarios tuvieron 2 muertos y varios heridos.

En el lugar del combate se encontró un documento de Máximo Gómez, en el que se amenaza con ser fusilados á todos los cabecillas que no ataquen á los pueblos de la provincia de Las Villas en el plazo de treinta días.

—He atravesado, dice el corresponsal de «El Imparcial», la distancia que media entre Silán y Parañaque sin tropezar alguno, á pesar de que me acompañaban muy pocas fuerzas.

El hecho de que durante el camino no hayamos sido hostilizados prueba que todos estos pueblos están sometidos.

Hace poco más de una semana—añade el corresponsal mencionado,—pasé por Cabuyao. El pueblo estaba desierto y casi totalmente destruido.

Hoy, al atravesarlo de nuevo, me he encontrado con que han vuelto todos ó casi todos los pobladores, los cuales, merced á la facilidad con que aquí se construye, han rehecho la población.

El cura de Camba me dice que á diario llegan infinidad de hombres y mujeres.

Hoy ya—añadía el cura—es mayor el número de habitantes de Caiamba que antes de comenzar la insurrección. Habrá que hacer un nuevo barrio.

En Parañaque también se ve gente nueva.

Todos estaban indudablemente con los rebeldes, y convencidos ante el triunfo de Silán de la imposibilidad de mantener la rebeldía, desertan de las filas insurrectas.

Es muy general que estas gentes, en vez de acogerse á indulto con arreglo al bando publicado por Polavieja, y que conocen, se acerquen sin decir una palabra al poblado, como si regresaran de una faena agrícola. Cuando les preguntan acerca de la insurrección, afirman que no saben una palabra.

Los tagalos consideraban á Silán como un baluarte inexpugnable y como su plaza de reserva.

Así es que, al ver que ha sido la primera que se ha tomado, se nota en ellos el mayor desaliento.

París 24.—La prensa moderada aconseja á Grecia que retire sus tropas de Creta, evitando así á Europa el trance doloroso de emplear la fuerza contra dicha nación.

La prensa popular se desata en denuestos contra las potencias. Dice que las bombas de los barcos europeos solo han servido para matar algunas santas Hijas de la Caridad.

Telegramas que se reciben de Atenas afirman que ha llegado al último límite la exasperación de los helenos. Su Gobierno les aconseja calma.

«Le Temps» confiesa que la pesadez con que se llevan las negociaciones entre las potencias obedece á las discrepancias entre Alemania ó Inglaterra, que persisten en sus respectivas actitudes.

El emperador Guillermo no quiere que se trate con Grecia mientras las tropas griegas no evacúen la isla de Creta, de grado ó por fuerza.

Inglaterra se opone á la evacuación, juzgándola innecesaria, porque la cues-

tion está prejuzgada en el sentido de emancipar la isla.

Mientras tanto, los insurrectos musulmanes han incendiado el palacio del gobernador, porque les negaba armas para combatir á los cristianos.

Estos insisten en su proyecto de atacar á la Canea, apesar de las escuadras.

La situacion de la isla es deplorable. Se repiten las luchas y los incendios.

Horrorizan los detalles que telegrafian los periodistas franceses llegados á Creta á bordo de un buque griego.

Cada dia despierta mayor ansiedad la actitud de Grecia. Personajes helenos afirman que Grecia llegará en sus sacrificios hasta la destruccion de la raza si fuese necesario.

Se confirma la aglomeracion de tropas turcas en la Tesalia por orden del sultan.

Se anuncia la suspension del pago de los cupones griegos.

Paris 24.—Continúan las negociaciones entre las potencias para dar una pronta y satisfactoria solucion á los asuntos de Creta.

La mayor parte de las potencias desean evitar el bloqueo contra Grecia.

Preocupa, no obstante, la situacion de Tesalia, donde se advierte grande agitacion, temiéndose que surjan nuevos conflictos entre turcos y griegos.

Atenas.—Cámara de los diputados.—Sesion de la noche última.

La mayoría presenta una proposicion protestando enérgicamente contra el bombardeo del campamento cretense, llevado á cabo por varios buques de las escuadras extranjeras, é invitando al Gobierno helénico á proseguir la política de accion.

El presidente del Consejo de ministros, señor Delnannis, pide la palabra para declarar que el Gobierno necesita completa libertad en las actuales criticas circunstancias y que la proposicion presentada implica un voto de desconfianza.

Por lo tanto, anuncia que si la proposicion es aprobada, abandonará el poder.

Se pone á votacion la proposicion y es desechada por 115 votos contra uno.

Es de advertir que las oposiciones se han abstenido de tomar parte en esta votacion, provocada por los ministeriales.

Paris 24.—Los periódicos alemanes dicen no extrañarles la declaracion hecha por el emperador Guillermo de la mala situacion en que se encuentra Europa respecto á Grecia; pero la responsabilidad de esto no debe achacarse al emperador sino á la política indecisa por no decir equivocada de Inglaterra que constituye un obstáculo para la accion enérgica de las potencias.

Esta actitud favorece á Grecia, pues los hechos consumados que pueden producirse habrán de ser tomados más tarde en consideracion por las potencias.

Paris 25.—Atenas.—Los cónsules y almirantes han decidido poner bajo la proteccion de Europa la poblacion de Suda y el valle situado entre La Canea y Akrotiri. Los cristianos de Selino han consentido dejar salir á los musulmanes bloqueados.

Londres.—Se han declarado en huelga general los empleados del ferrocarril del Nordeste de Inglaterra.

Paris 25.—Perpiñan.—Se hacen grandes preparativos con objeto de hacer una brillante recepcion al Ayuntamiento y á las autoridades de Figueras que deben llegar el sábado á esta ciudad.

Paris 25.—Sofia.—M. Stoiloff ha declarado en la Sobranié que el gobierno búlgaro se abstendrá de emprender aventura alguna y se limitará á esperar los sucesos y la accion de las potencias respecto de Creta.

Paris 25.—Atenas.—El Rey Jorge ha dirigido al príncipe de Gales un telegrama no cifrado, en el que el llamamiento de las tropas griegas enviadas á Creta es imposible y se habla del ultimatum de las potencias dirigido á Grecia.

Paris 25.—Londres.—En la Cámara de los lores el marqués de Salisbury ha manifestado que Inglaterra ha propuesto á las potencias del establecimiento de la autonomía en Creta, como condicion precisa para que cese inmediatamente la ocupacion mixta. Si esta proposicion fuera aceptada, Creta continuaría siendo vasalla de Turquía, las potencias en conocimiento de Grecia y de Turquía el acuerdo adoptado y en caso de ser desatendidas, se les impondría por la fuerza. Lord Salisbury ha añadido que los griegos serían los primeros en evacuar la isla de Creta, y que Turquía lo haría despues paulatinamente hasta el establecimiento de la autonomía.

Paris 25.—Tánger.—Circula el rumor de que el Gran Visir ha fallecido en Marrakesh.

Madrid 26.—Manila, 25.—A las tres de la tarde se reunieron en el cuartel de carabineros algunos grupos de tagalos armados, los cuales, dando gritos de: ¡Mueran los españoles! ¡Vamos á Binondo! atacaron dicho cuartel y uniéndoseles los carabineros indígenas, asesinaron al teniente Rodriguez, un sargento y un cabo peninsulares.

Los sublevados saquearon algunas tiendas y asesinaron en las calles al teniente coronel señor Fierro y al empleado señor Argüelles.

Despues atacaron los sublevados el cuartel de la guardia civil veterana; pero los guardias hicieron una heroica defensa y les rechazaron, persiguiéndoles hasta la barriada de Tondo y allí se resistieron los sublevados.

El teniente coronel Gimenez tomó el mando de las tropas y batió á los sublevados, haciéndoles 200 muertos y muchos prisioneros. Las tropas tuvieron 2 heridos leves.

El plan de los sublevados era distraer las tropas que atacan á Cavite. La insurreccion ha sido dominada y reina tranquilidad en Manila.

Madrid 26.—Los insurrectos filipinos han sido nuevamente batidos en Sierra Sibue.

Al iniciarse los primeros disparos el enemigo intentó oponer resistencia, pero viendo que cada disparo de nuestros soldados les ocasionaba una muerte, emprendieron la retirada dejando sobre el campo de batalla 26 muertos y haciéndoles además cuatro prisioneros.

Los rebeldes presos por nuestras tropas en este último combate, dicen que los insurrectos carecen completamente

de recursos, merodeando por los bosques en los cuales prenden fuego á las casas que encuentran á su paso.

Ha sido confirmado plenamente el combate de Dasmariñas, cuyo poblado cayó en nuestro poder, despues de ganar tras inauditos esfuerzos, todas las casas una por una.

Por el brillante comportamiento observado en este último combate, el general Lachambre ha recomendado muy eficazmente el coronel Sr. Ruiz Sarrales.

Madrid 26.—Van recibiendo más cablegramas de Filipinas en los que se asegura que entre Santo Domingo y Silang los rebeldes en número considerable atacaron al Teniente de Ingenieros señor Gallego, que custodiaba un convoy en el que iban los enfermos y heridos de los últimos combates, conduciendo además varios prisioneros.

Apesar del crecido número de insurrectos, nuestra tropa no se intimidó, antes por el contrario batióse con extraordinaria valentia evitando así caer en poder del enemigo al que causaron numerosas bajas.

Las noticias que se reciben, van por desgracia, confirmando en todas sus partes la sublevacion de Manila, en la cual murieron asesinados el teniente coronel Sr. Rodríguez Jierro, el teniente D. José Antonio Rodríguez y el sargento don Miguel Lozano.

Madrid 26.—En breve serán enviados nuevos refuerzos á Filipinas, los cuales habia antes indicado el general Polavieja la conveniencia de que le fueran mandados, para completar el bloqueo de Cavite.

D. Antonio Cánovas del Castillo ha dicho que la algarada de Manila ha terminado completamente, cuyos culpables sufrirán duro castigo.

Madrid 26.—Noticias recibidas de Tánger, dan cuenta de que los moros de la kábila Bocoya se hallan muy exaltados con motivo de las detenciones llevadas á cabo de los individuos complicados en el saqueo del «Prosper Corinto».

Aunque nada en concreto se ha dicho, presúmese que en las tribus cercanas á Melilla ocurren graves disturbios.

En la tribu de Mazagán han sido asesinados el Caid y su familia.

FUERZAS ENVIADAS Á CUBA

Bajas

Desde que principió la guerra de Cuba, se han enviado á la isla 186 000 hombres entre jefes, oficiales y soldados.

No sabemos si en esta cifra está incluida la recluta voluntaria, que ha sido numerosísima.

Hasta fin de Enero, los heridos en la guerra han sido 8.072.

En el campo de batalla han muerto 1.130 individuos y clases de tropa, y de resultas de heridas 577, tambien hasta el 20 de Diciembre del año anterior. De fiebre amarilla han fallecido, desde que empezó la guerra hasta fin de Enero, 10.475.

Además han fallecido de enfermedades comunes y accidentes 2 generales, 24 jefes y 89 oficiales; sumadas las muertes en el campo y por el vómito,

arrojan un total de 4 generales, 69 jefes y 483 oficiales.

El enemigo se supone que ha tenido 20.000 bajas por todos conceptos.

GRATITUD Á ESPAÑA

Los periódicos de Bolivia dan cuenta de los discursos cambiados entre el señor Arellano, ministro de España en aquella República, y el presidente señor Fernández Alonso, en el acto de presentar aquel sus credenciales.

«Sea bien venido el representante de la madre patria—dijo el señor Fernández Alonso,—de esa patria cuyos recuerdos viven indeleblemente grabados en la agradecida memoria del pueblo boliviano, que recibió de ella como precioso legado el idioma y la fe; de esa patria bajo cuyo imperio y por cuya accion vivieron esta metrópoli y la imperial villa de Potosí, la poderosa ciudad de la Paz y las poblaciones todas del alto Perú, que hoy respiran el aire vivificante de la libertad, desarrollándose en la amplia esfera del progreso».

Precinto de los coches de lujo

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda, en la cual se dispone:

1.º Que los carruajes de lujo sujetos al pago del impuesto establecido y cuyos dueños ó poseedores no hayan cumplido lo dispuesto en la real orden de 12 de mayo último, sean inmediatamente precintados por los funcionarios y agentes de la investigacion ó de la administracion que se designen al efecto.

2.º Que los dueños ó poseedores, cuando hayan de utilizarlos para su servicio, y los alquiladores cuando se propongan destinarlos al abono en cualquiera forma, lo soliciten de la Administracion de Hacienda por medio de papeletas de alta que la misma les facilitará en el acto, y verificado el previo pago del trimestre correspondiente, cuyo recibo se presentará por el interesado, la Administracion ordenará que se alce el precinto, cumpliéndose siempre cuanto en dicha real orden se dispone. Las altas se solicitarán con la debida anticipacion, para que antes de alzar el precinto puedan cumplirse los requisitos indispensables á fin de acreditar el previo pago.

3.º Que en lo sucesivo cuiden las Delegaciones de inspeccionar en las provincias el que estén precintados los carruajes para cuyo uso no se hayan cumplido las reglas establecidas en dicha real orden, alzándose los precintos en su caso según dispone el párrafo anterior, y que hagan cumplir y ejecutar cuanto en la presente se dispone por medio de los agentes de investigacion y de los demás empleados del ramo á sus órdenes.

4.º Que el alcanzamiento ó fractura de los precintos y la ocultacion, traspaso ó desaparicion por cualquiera causa de los carruajes precintados, sin dar el debido conocimiento á la Administracion, se entenderán casos de defraudacion comprendidos en el párrafo segundo, art. 23 de la instruccion de 1.º de julio de 1.895, imponiéndose á los defraudadores las penas que el mismo señala.

CONSEJO DE MINISTROS CON S. M.

Madrid 25.

Fuó breve. A la una menos cuarto había terminado.

Se redujo al discurso del Sr. Cánovas comentando el actual estado de las campañas.

Elogió mucho al general Weyler, que está á punto de llevar á feliz término su plan de operaciones, y dijo que si, como es de esperar, en el breve término de dos ó tres días se reciben noticias de haber destrozado nuestro valiente ejército á los rebeldes que manda Máximo Gómez, la guerra de Cuba podrá darse por terminada.

Censuró en su discurso el Sr. Cánovas el inconcebible apasionamiento con que algunos periódicos piden el relevo del general Weyler, sin tener en cuenta que el éxito va coronando el desarrollo de su plan de campaña, que urge mucho aprovechar para el triunfo de nuestras armas los meses de marzo, abril y mayo, y que si ese absurdo relevo se llevase á efecto, se esterilizaría con el cambio de general en jefe de aquel ejército el tiempo hábil de guerrear, que es el que falta hasta que vuelvan las lluvias torrenciales.

El gobierno, pues, está satisfecho del general Weyler y se muestra muy optimista respecto al resultado del combate próximo entre Máximo Gómez y nuestras tropas.

Acerca de Filipinas, se mostró el señor Cánovas muy contento del modo como lleva la campaña el general Polavieja, cuyo meditado plan empezó ya á dar brillantes resultados.

Significó el señor presidente del Consejo á S. M. que el gobernador general de Filipinas ha confiado al valiente general Lachambre lo más arduo de las operaciones, el ataque á Imus y Novleta, confiando en su arrojo y en el de todos aquellos que luchan por la patria, resultados inmediatos y gloriosos.

El señor ministro de Estado puso á la firma de S. M. una propuesta de cruces de poca importancia.

Impresiones bursátiles

Todos los valores se han presentado en la Bolsa de ayer bastante flojos, siendo el exterior el que más se ha resentido por efecto de la baja que ha tenido en la Bolsa de París. La especulación que opera á fin de mes sostiene los cambios alrededor de 65 por 100, queriendo trasportar sus posiciones al próximo, tanto alcistas como bajistas, siendo estos últimos los que más esperanzas tienen de acierto, pues por trasladar sus operaciones al próximo, abonan un «deport» de 10 céntimos. Las oscilaciones no han sido gran cosa; abrió á 64-95, bajó á 64-85 y cierra á 64-95. Exterior, de 77-25 á 76-90.

El mercado de papel extranjero, tan solicitado como los días anteriores, especialmente por los arbitrajistas, haciéndose los francos á 26-30 y 35 y 31-32 las libras.

Gacetilla

Como estaba oportunamente indicado, en la noche del sábado salió del local donde da sus reuniones el orfeon «El Progreso», la comparsa que con el nombre de «La Bandera Española» ha-

bian organizado las clases de los acorazados surtos en este puer o, vistiendo los individuos que la formaban caprichosos disfraces en los que dominaban, en consonancia con el título adoptado, los colores gualdo y rojo de la enseña nacional que acompañaban, y recorriendo con paso marcial las principales calles de la ciudad, á los acordes de gran número de instrumentos de cuerda y de algunos de metal, fueron á saludar con serenatas á las primeras autoridades, cantando con aires de mazurka y de jota, animadas estrofas en cuya letra se rendía homenaje á esos dos sentimientos característicos de los hijos de España; *amor y patria*, dirigiéndose despues con el mismo orden á confundirse con el oleaje humano que había afluído al Teatro Principal para ovacionar á la seductora *musa* del hep-tacorde.

El baile dado en la noche del sábado último en el Teatro Principal por la sociedad «La Positiva», se vió extraordinariamente concurrido, en términos que los aficionados á esta clase de espectáculos no recuerdan haber visto tanta aglomeración de gente, manteniéndose la efervescencia hasta las primeras horas del nuevo día contribuyendo á dar mayor animación á la velada la presencia de los individuos de la comparsa «La Bandera Española», que cantaron algunas estrofas con el general pláceme de la concurrencia.

Animados estuvieron también los salones de las sociedades «Isleño», orfeon «El Progreso» y «Círculo Menorquín», siendo visitados con franca y recíproca cordialidad por numerosas máscaras que volaban de uno á otro centro recreativo, para participar del agradable espectáculo que en todos se ofrecía, y disfrutar de las expansiones generales de estos días que tocan ya á su fin y se desvanecen como las fugitivas imágenes de un sueño halagador.

En el periódico «Heraldo de Baleares» correspondiente al sábado último, leemos el siguiente telegrama:

«Practicando reconocimientos nuestras fuerzas en Pamplona y Pinas, tuvimos un pequeño encuentro que puede calificarse de escaramuza, saliendo herido el teniente de Ingenieros señor Femenias.»

Sentimos de todas veras el incidente ocurrido á nuestro apreciable amigo y paisano, haciendo votos para la pronta y radical curación de la herida sufrida en defensa del honor de nuestra bandera é integridad de la patria.

El sábado llegó á Palma el nuevo capitán general de estas islas señor Ahumada.

En el muelle le esperaban el señor Saenz de Miera y sus ayudantes y otros jefes y oficiales de la guarnición.

También llegó en el mismo vapor-correo el marqués de Zayas, de regreso de Cuba por enfermo.

Hace ya una serie de días que se disfruta en esta isla de un tiempo apacible y sereno, verdaderamente primaveral, con gran contentamiento de los labradores y del público, pudiendo aquéllos dedicarse con fruto á las faenas propias de la estación, y éste, impelido por la fuerza avasalladora de las costumbres, esclazarse en estos días de general expansión.

Itinerario que recorrerá la cabalgata del «Centro Carnavalesco» en la tarde de hoy:

Plaza Esplanada; Moreras; Hannover; P.^a Constitución; Isabel II; P.^a San Francisco; Frailles; Prieto y Caules; Cifuentes; Moreras; Cos de Gracia; Estrella; Gracia; Infanta; Anuncivay; San Fernando; Comercio; Orfila; Reina; Castillo; P.^a Príncipe; Carmen; santa Rosa; Concepcion; P.^a Príncipe; plaza Carmen; Arravaleta; Nueva; Buen-Aire; San Roque; Rosario; Isabel II; Rec-tor; Prieto y Caules; Horno; San Bartolomé; Bastion; San Jorge; Cos de Gracia; Moreras; retirada en la Esplanada.

Amenizarán la cabalgata las brillantes músicas del Regimiento Regional y de la Escudra de Instrucción.

El miércoles, jueves y viernes próximos se darán las pagas de Febrero á las clases pasivas que cobran por la Administración-Depositaria de Hacienda de este partido.

El vapor-correo «Comercio» embarcó ayer para Alcudía 8 cabezas ganado vacuno, 3 mular y 4 asnal.

Además 170 cajas calzado.

Por la superioridad se ha dispuesto que los aprehensores de contrabando de tabacos están obligados á la devolución del premio percibido por su servicio, siempre que los tribunales revocuen la declaración administrativa del comiso.

En virtud de concurso ha sido nombrado maestro de la escuela pública de niños de Alayor D. Eugenio Sevilla y Alba.

Por R. O. de 18 de Febrero último se amplía hasta 30 de Junio próximo venidero el plazo para que puedan acogerse á indulto los desertores y prófugos, con las condiciones que determina el Real decreto de 18 de Abril del año anterior.

El día 4 de abril se cumplen cincuenta años desde que el eximio periodista se hizo cargo de la dirección del «Diario de Barcelona», decano de las publicaciones políticas de España.

Con tal motivo, la casa Brusí, propietaria del «Diario», y su Redacción, harán un obsequio artístico al que durante tan largo periodo de tiempo sostuvo notables campañas en pró de los principios conservadores mas puros, sin haber recibido nunca de los gobiernos que aquí se estilan recompensas que sirvieran de premio á sus desvelos.

La prensa de Barcelona hará también al Sr. Mañé, con tal motivo, una demostración colectiva de afecto.

Procedente de la Habana llegó sin novedad á Cádiz el vapor «Alfonso XII» el día 26.

Durante el mes de Febrero que terminó ayer, la Administración-Depositaria de Hacienda de este partido ha recaudado pesetas 51,518'05, y ha pagado pesetas 36,685'78.

Hoy primero de Marzo, ha tenido lugar la mensual revista de Comisario en los cuarteles de la Esplanada y fortaleza de Isabel II.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 1.^o—3'50 m.—Fondeado «Comercio» á las seis sin novedad: viaje de calmas.—Ginart.»

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Rosendo obispo y confesor.

Santo de mañana.—S. Absalon y S. Simplicio papa, mártires.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por ciento Interior	63'90
Idem Exterior	76'40
Idem Amortizable.....	76'45
Billetes Hip. Cuba 86	92'75
Idem id. del 90.....	78'75
Acciones Banco España....	000'00
Comp. Arrend. Tabacos....	000'00
Aduanas.....	94'20
París á la vista	00'00 á 00'00
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 28

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 1.^o—9'40 m.

La caballería de Pizarro al mando del capitán Santamaría tuvo dos encuentros en la provincia de la Habana.

De una numerosa partida, matamos á treinta y un rebeldes, teniendo la tropa doce muertos, y un capitán y doce individuos heridos, en un encuentro ocurrido en Placetas.

Madrid 1.^o—9'45 m.

El general Weyler ha escrito al ministro de la Guerra explicándole las razones de interés que le obligan á permanecer en Las Villas, é insiste en lo difícilísimo que le será á Máximo Gomez burlar la vigilancia que sobre él se ejerce.



LA NIÑA

SOFIA MATEO MARTORELL

SUBIÓ AL CIELO

A las once de la mañana de ayer á la edad de trece meses

Sus afligidos padres, hermanita, abuelos paternos y maternos, tíos, y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.

El entierro ha tenido lugar á las nueve de esta mañana.

Casa mortuoria, Día 41.

Mahon 1.^o de Marzo de 1897.

1.000 CAPAS

BAZAR CANET Y PONS

TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos á este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO!
para Caballero en abierta competencia con los pañeros.

Cortes para trajes 14 palmos lana, por.	6'00 pesetas
Cortes para pantalones de lana, por.. . . .	2'50 »
Trages hechos de lana, por.	17'00 »
Pantalones hechos de lana, por.. . . .	5'00 »

1.000 CAPAS DESDE 15 Á 100 PESETAS

IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades.

NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNÓVER 18

DESDE 15 A 100 PTAS.

GUANOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

GUANO DELMAS CONCENTRADO

DIRECCION GENERAL 61, PONIENTE, 61 BARCELONA	SUB-DIRECCION 46, MAR, 46 VALENCIA
--	--

FÁBRICAS EN BARCELONA Y VALENCIA

DE LA

VDA. Y SOBRINO DE ANTONIO DELMAS

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtienen cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia

agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilación, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesa sobre ellas aumentando el rendimiento de un modo sorprendente.

CLASIFICACION DEL GUANO DELMAS

GUANO DELMAS.—Arroz.— Abono completo intensivo, especial para el cultivo del arroz.

GUANO DELMAS.—Cereales.— Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.

GUANO DELMAS.—Viñas.— Naranjos.— Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composicion de nuestros Guanos sobre factura.

VIGOR SULFURAL LOZANIA

PATENTE Juan Jarrizou

PRIVILEGIO DE INVENCION

en todos los paises vinícolas de Europa

Producto «anti-criptogámico» y reconstituyente por excelencia de los «viñedos», «naranjos» y todos los

ARBOLES FRUTALES

El SULFURAL es un producto líquido entregado por cajas de 10 botellas de un litro. Es superior por sus pruebas y experimentos á todos los tratamientos conocidos hasta hoy; además, tiene la superioridad de ser un «producto líquido», dando una gran facilidad para su empleo.

Exigir la marca con el nombre del inventor sobre el lacre de las botellas.

GRANDES CRIADEROS

DE
CEPAS AMERICANAS É HISPANO-AMERICANAS

EN

Montmeló, Parets, Montornés y Moncada

160.000 metros cuadrados de plantacion en todas las variedades hasta hoy conocidas.

Híbridos nuevos y porta-injertos para terrenos muy cálidos.

Suscripcion á las cepas injertadas y soldadas sobre pié americano resistente á la filoxera.

Vda. y Sobrino de Antonio Delmas.

Para más detalles en Menorca.
Rampa Abundancia, 20. MAHON.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

DIRIGIDA POR EL DISTINGUIDO PRIMER ACTOR

D. JOAQUÍN NUÑEZ

GRAN FUNCION para el MÁRTES 2 de Marzo de 1897

6.ª DE ABONO 2.ª SÉRIE

ORDEN DEL ESPECTÁCULO

1.º Sinfonia por la orquesta.

2.º La graciosa comedia en dos actos y en prosa, original del aplaudido autor D. Vital Aza, titulada

PERRELLITO

puesta en escena por el primer actor D. Joaquín Nuñez, bajo el siguiente:

REPARTO

Mercedes	Sra. Mayorga
Luisa	Srita. Leon
Rita	Sra. Giral
Perez	Sr. Nuñez
D. Leandro	» Serrano
Alfredo	» Pons
Paquito	» Sanchez
Camarero	» Alcalá
Criado	» Delucas
Un mozo de cuerda	» N. N.

3.º El magnífico poema del insigne poeta D. Ramon de Campoamor

EL TREN EXPRESO

recitado por el Sr. Nuñez.

4.º La comedia en un acto y en prosa, original de D. Eusebio Sierra,

¡NICOLAS!

desempeñada por las Sras. Romero y Giral y los señores Nuñez y Alcalá.

PRECIOS

Palcos plateas	2'75 Ptas.
Id. principales	4'80 »
Id. segunda fila	2'75 »
Id. tercera fila	1'70 »
Butaca con entrada	1'35 »
Silla con entrada	1'10 »
Entrada general	0'50 »
Media entrada	0'25 »